
COM’E’ ANDATA A FINIRE? “LO STATO DEI CONTI”  
DI GIOVANNA BOURSIER 

MILENA GABANELLI  STUDIO 
A proposito di soldi, a Cesare quel che è di Cesare, l’Agenzia delle Rntrate con Equitalia stanno 
facendo  molto  per  il  recupero  dell’evasione,  forse  in  alcuni  casi  troppo.  L’anno  scorso  ci 
eravamo  posti  un  paio  di  domande:  cosa  succede  se  prendi  una  multa  ma  non  ti  è  stata 
notificata, o se ti dimentichi una scadenza? 

RIASSUNTO 

Da “Lo stato dei conti”  dell’11/ 4/ 2010 

GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
Equitalia è la Spa, 51% Agenzia delle Entrate e 49% Inps, che fa riscossione. Questa signora 
per multe non pagate ha il fermo amministrativo sull’auto della ditta. Ma lei non lo sapeva. 

GIOVANNA BOURSIER 
Non l’hanno mai informata? 

SIGNORA 
No, dal 23/12/2006…grave! 

GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
Questo signore non sapeva di avere la casa ipotecata. 

SIGNORE 
Non lo sapevo neanche io! Si ricordi le case, c’è un lavoro di generazioni, non si toccano! 

GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
Ogni imposta non pagata lievita con sanzioni e interessi, in più c’è sempre l’aggio di Equitalia. 

NICOLA DE CHIARA AMMINISTRATORE DELEGATO EQUITALIA NOMOS SPA 
Oltre i 60 giorni il contribuente pagherà il 9% 

GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
E  l’agente  per  la  riscossione  incassa  anche  le  spese,  in  proporzione  al  debito:  da  1.000  a 
5.000 per fermo e ipoteca prende il doppio, poi il triplo e così via…al professor Revelli da circa 
700 euro di multe la cartella sale a 1900, e 422 sono spese di ipoteca. 

MARCO REVELLI – UNIVERSITÀ PIEMONTE ORIENTALE 
Di un immobile che vale circa 100, 150 volte di più del debito che dovrebbero recuperare. 

GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
La Cassazione il 22 febbraio dice: sotto gli 8.000 euro non puoi iscrivere ipoteca. 

RENATO VICARIO – DIR. CENTRALE STRATEGIE DI RISCOSSIONE EQUITALIA 
E  da  quando c’è  la  sentenza  della Corte  di  Cassazione non  iscriviamo  più  ipoteche  sotto  gli 
8.000 euro. 

GIOVANNA BOURSIER 
Eh ma chi ce l’ha? 

RENATO VICARIO – DIR. CENTRALE STRATEGIE DI RISCOSSIONE EQUITALIA 
Chi ce l’ha stiamo tra l’altro...abbiamo messo a disposizione dei nostri sportelli delle richieste 
di cancellazione e poi procederemo alla valutazione ipoteca per ipoteca. 

GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO



In questo documento la direzione centrale di Equitalia scrive: astenersi da eventuali solleciti di 
pagamento  fino  a  nuovo  ordine  per  un  lunga  lista  di  soggetti  ad  esempio:  presidenza 
provinciale di Roma Alleanza Nazionale, Movimento Politico Forza Italia, Democratici di sinistra, 
l’Unità  editrice,  Adriano  Panatta  e  Vittorio  Craxi,  notificare  per  il momento  solo  i  solleciti  di 
pagamento, per altra attività attendere istruzioni 

RENATO VICARIO – DIR. CENTRALE STRATEGIE DI RISCOSSIONE EQUITALIA 
Noi siamo tenuti al segreto d’ufficio per cui da me non sentirà dire un nome che riguardi un 
grande o un piccolo debitore. 

Da aggiornamento “Lo stato dei conti”  del 9/ 5/ 2010 

GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
Per  il gruppo De Luca  i contatti con Equitalia  li  teneva lo studio Di Tanno, “pagati 4milioni e 
mezzo”, “astenersi da azioni in vista di sistemazione”. 

GIOVANNA BOURSIER 
Che tipo di transazione è stata fatta? 

TOMMASO DI TANNO   AVVOCATO TRIBUTARISTA 
Siamo riusciti a evitare che venisse iscritta ipoteca prima di trovare una soluzione transattiva 
con l’insieme dei creditori. 
Direi che non c’è nulla di male a tenere conto delle argomentazioni sollevate da una di queste 
persone, però le medesime argomentazioni dovrebbero essere tenute in conto anche quando 
vengono sollevate da un comune mortale. 

MILENA GABANELLI – IN STUDIO 
Pochi  giorni  dopo  l’Agenzia  delle  Entrate  dirama  un  comunicato:  non  solo  i  grandi  anche  i 
piccoli  possono  chiedere  la  sospensiva,  si  valutano  le  motivazioni  caso  per  caso,  e  non  si 
ipotecano più le case per debiti sotto agli 8.000 euro. E’ passato un anno, gli accertamenti, il 
numero  degli  accertamenti,  sull’evasione  è  aumentato,  giustamente,  e  sono  state  introdotte 
norme che  ti impiccano meno, ma la realtà dei fatti si può vedere solo sul campo. Giovanna 
Boursier 

COM’E’ ANDATA A FINIRE? 

GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
A  febbraio  2010  la Cassazione  aveva  detto:  con  debito  inferiore  agli  8mila  euro  non  si  può 
iscrivere  ipoteca,  ed  Equitalia  aveva  promesso  di  cancellare  quelle  già  iscritte,  ma  questo 
signore  per  una  cartella  di 3.106  euro  ha  ancora  la  casa  ipotecata.  E  coi  costi  di  ipoteca  il 
debito sale a 5mila euro. 

CARLO SCIORATO 
E adesso ho fatto tutte le carte per vedere se riesco a farmela togliere questa ipoteca 

GIOVANNA BOURSIER 
Ma lei lo vuole pagare ‘sto debito? 

CARLO SCIORATO 
Si certo che  li voglio pagare, se mi danno il modo di pagarlo,  logicamente non glieli do tutti 
assieme perché non ce l’ho. 

GIOVANNA BOURSIER 
5mila euro 

CARLO SCIORATO 
No, 5mila no, deve ritornare a 3mila euro, perché i 2mila euro in più sarebbe sull’ipoteca della 
casa e quella me la devono togliere, non potevano ipotecarmi la casa per 3mila euro.



GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
Per il fermo amministrativo non c’è soglia di debito. Facciamo un caso: vai a pagare una rata 
Inps del 2009 di 2.800 euro, ma a Equitalia scopri altri debiti e il conto fa circa 15mila euro, 
con ganasce fiscali, che per gli ambulanti stanno diventando un problema 

GIANCARLO BENUCCI  AMBULANTE 
Mi sono trovato delle contravvenzioni che io non avevo mai ricevuto, ma mai ricevuto! 

GIOVANNA BOURSIER 
Per? 

GIANCARLO BENUCCI  AMBULANTE 
Multe da 200mila lire, parliamo ancora in lire, che oggi mi ritrovo con 8 o 900 euro ogni multa, 
e fai in fretta a fare 15mila. Il 90% degli ambulanti hanno tutti i mezzi bloccati. 

GIOVANNA BOURSIER 
Per il fermo amministrativo? 

GIANCARLO BENUCCI  AMBULANTE 
Per  il  fermo  amministrativo,  tutti  quanti  il  90%  si  rischia  a  andare  a  lavorare,  perché  devi 
andarci a lavorare, col fermo che in realtà è il fermo amministrativo. Allora io dico: si vogliono 
rendere conto che non siamo dei banditi, metteteci  in condizioni di poter pagare: uno. Due: 
l’Equitalia dovrebbe anche abbassare un po’ i suoi diciamo guadagni perché non solo ti fanno 
pagare quel che devi pagare, ma te la trovi aumentata di 3 volte alla fine. 

GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
E’ quel  che succede anche alle piccole aziende,  tra aggio di Equitalia,  che è  il  9%,  sanzioni, 
interessi e interessi sugli  interessi. Indotto dell’auto torinese, con la crisi del 2008 il mercato 
rallenta  e  c’è  chi  non  riesce  a  versare  Inps  e  Irpef.  Questa  signora  rateizza  il  debito  con 
Equitalia, ma non ce la fa e a novembre arriva il pignoramento. 

CARLA VERNETTI 
Sono  arrivati  come  dei  falchi  all’interno  dell’azienda,  hanno  pignorato  macchinari,  son  stati 
pignorati più volte i conti correnti. 

GIOVANNA BOURSIER 
Cioè per un debito di quanto? lei quanto non ha pagato di Inps? 

CARLA VERNETTI 
Superiore ai 500mila euro. 

GIOVANNA BOURSIER 
Che è diventato? 

CARLA VERNETTI 
Ma in questo momento non glielo so quantificare, però è un contatore tipo il superenalotto, il 
jackpot e  il superenalotto, perché di giorno  in giorno aumentano questi conteggi  in un modo 
catastrofico. Io ho cominciato a rateizzare con delle rate molto alte e non ce l’ho fatta. 

GIOVANNA BOURSIER 
Rate di quanto? 

CARLA VERNETTI 
Erano più di 30mila euro al mese. 

GIOVANNA BOURSIER 
Non ce l’ha fatta e quindi di volta in volta si accumula….anzi, non pagando una rata si torna...



CARLA VERNETTI 
Non  pagando  una  rata,  diciamo  forse  2,  si  azzera  tutto  quanto  non  si  può  più  fare 
assolutamente, non si può più pagare, o paghi tutto in toto oppure non ce la fai. 

GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
Secondo Federcontribuenti su 1mln e 100mila persone che ha chiesto la rateizzazione, almeno 
il 40% “ha forti difficoltà ad adempiere”. Puoi concordare massimo 72 rate, che per un grosso 
debito sono alte. Se ne salti 2 la rateizzazione si blocca, e dovresti pagare tutto insieme. 

CARLA VERNETTI 
Non incasso, non posso fare fronte, è un circolo vizioso non puoi assolutamente venirne fuori. 

GIOVANNA BOURSIER 
E adesso in che situazione è? 

CARLA VERNETTI 
Sono  in  situazione  che  sono  con  i  macchinari  pignorati,  possono  farne  la  vendita  da  un 
momento all’altro e io quindi non so come fare a produrre... 

GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
A  febbraio ha portato  i  libri  in  tribunale e  l’azienda è  fallita. A Torino  il  consigliere  regionale 
Goffi continua a raccogliere i dati, e lamentele... 

ALBERTO GOFFI – CONSIGLIERE REGIONALE PIEMONTE 
Qui in Piemonte abbiamo circa 7mila aziende che rischiano purtroppo questo epilogo e se non 
si  interviene  immediatamente  o  con  una  moratoria  o  con  un  sistema  di  rateizzazione  più 
umano che consenta di mantenere l’occupazione su questo territorio il rischio del disastro è più 
grave di quello che può determinare la crisi. 

GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
Il 12 maggio a Cagliari  più di 10mila persone hanno manifestato  contro Equitalia  chiedendo 
una moratoria sulle cartelle...Fra 4 giorni è prevista una manifestazione nazionale a Roma e ha 
aderito anche Federcontribuenti. 

GIOVANNA BOURSIER 
La gente però non è che può pensare di non pagare quel che deve allo Stato? 

ALBERTO GOFFI – CONSIGLIERE REGIONALE PIEMONTE 
Il meccanismo di Equitalia non colpisce i furbetti, perché l’evasore fiscale per definizione è colui 
che si nasconde al fisco e poi una volta che viene scoperto dal fisco ha 2 possibilità: una che è 
stata data dallo Stato che è quella dello scudo fiscale che è quindi la possibilità di coloro che 
hanno trasferito soldi all’estero senza averli mai dichiarati, senza averli mai dichiarati di poter 
pagare il 5% di  interessi, e l’altra possibilità di andare all’Agenzia delle Entrate e di fare una 
trattativa, a seguito della trattativa si salda e stralcia. Qui invece siamo in presenza di persone 
che hanno fanno regolarmente le dichiarazioni, quindi ne hanno pagato i cosiddetti DM10. 

GIOVANNA BOURSIER 
Si sono come autodenunciati? han detto non ce la faccio, io non riesco a pagare quest’anno. 

ALBERTO GOFFI – CONSIGLIERE REGIONALE PIEMONTE 
Esatto, io ti devo dare questi soldi, mi dichiaro, ma non sono nelle condizioni di poterli versare, 
quindi questi non sono tecnicamente degli evasori,  sono delle persone  in difficoltà. Ecco alle 
persone in difficoltà non viene data la possibilità di pagare il 5% di interessi, né viene data la 
possibilità  di  fare una  trattativa  a  saldo  e  stralcio, ma  viene  data  anzi  la mannaia  di  dover 
pagare sanzioni e interessi che superano come nel caso dell’Inps il 120%.



GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
La  legge  di  un  anno  fa  prevede  che  dal  1°  luglio  l’accertamento  diventi  esecutivo  dopo  90 
giorni  e  Equitalia  può  pignorare  e  vendere  senza  dar  tempo  per  ricorsi  e  sentenze.  Il  13 
maggio  il  decreto Sviluppo ci ha messo una  toppa:  se  fai  ricorso  la sospensiva arriva a 120 
giorni, in attesa di sentenza, ma siccome in media ce ne vogliono 180, Equitalia ha comunque 
60 giorni in cui potrebbe pignorare. 

GIOVANNA BOURSIER 
Cosa bisogna fare? 

ALBERTO GOFFI – CONSIGLIERE REGIONALE PIEMONTE 
Rivedere completamente il sistema sanzionatorio  italiano e questo  lo deve fare certamente  il 
Parlamento. Quando  siamo  a  oltre  1mln  di  ipoteche  in  Italia,  quindi 1mln  di  prime  case,  di 
prime case che rappresentano il 50% della ricchezza italiana, la proprietà della prima casa è il 
50% della ricchezza italiana, non si può pensare di colpirla con 1mln di ipoteche da parte dello 
Stato. 

GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
Anche  il ministro  Tremonti ha  detto: meno  ipoteche  e ganasce  facili,  e  basta  interessi  sugli 
interessi. In questi giorni  il Parlamento deve convertire in legge il decreto sviluppo. L’Udc ha 
presentato una mozione. 

PIERFERDINANDO CASINI 
Noi riteniamo che sia assurdo che una piccola impresa che deve avere un credito dallo Stato 
debba aspettare 2 anni...ma nello stesso tempo gli si ficcano le ganasce il giorno dopo, perché 
questo è una profonda iniquità, è una cosa ingiusta, non è giusto che io fallisca perché lo Stato 
non mi paga e  lo stesso Stato  che è  così  esigente quando  io  sono  in uno stato di  oggettiva 
necessità. Allora quello che noi abbiamo proposto, la moratoria proposta e purtroppo bocciata 
dalle altre forze politiche, la moratoria di un anno presentata nella mozione che ripresenteremo 
nel  decreto  come  emendamento,  è  finalizzata  semplicemente  a  questo,  a  dire:  facciamo 
un’analisi  dello  stato di necessità delle  famiglie, vediamo se  la gente non paga perché ha  lo 
sfizio di non pagare o non paga perché non ha i soldi, se queste sono situazioni di necessità lo 
Stato deve considerarle secondo un parametro in base al quale il pagamento viene spalmato 
negli anni prossimi. 

GIOVANNA BOURSIER – FUORI CAMPO 
Anche Idv, Fli, Lega e Pdl hanno presentato mozioni. Il 7 giugno la Camera approva e impegna 
il governo a  procedere con avvisi bonari per i debiti fino a 2mila euro; nessuna ipoteca sotto i 
20mila. Rivedere aggi e sanzioni, escludere interessi sugli interessi, e rateazioni più lunghe per 
l’imprenditore in difficoltà. In attesa che il Parlamento decida, la direzione di Equitalia avrebbe 
chiesto ai dirigenti di sede di sospendere tutte le procedure esecutive. 

PIERFERDINANDO CASINI 
Noi  però  da  questa  vicenda  dobbiamo  stare  molto  attenti,  gli  effetti  annunci  dalle  cose 
concrete. Voglio anche dire una cosa: non si può scaricare la patata sui dirigenti di Equitalia, 
perché anche questa è una  fuga dalla  realtà, è  troppo  facile, qui  c’è  il  potere politico,  c’è  il 
governo  e  ci  sono  i  dirigenti,  non  scarichiamo,  come  spesso  si  fa  in  Italia,  sulla  parte  più 
debole finale, perché qui evidentemente c’è un indirizzo che è politico. 

GIOVANNA BOURSIER 
Però le regole per fare questa riscossione coatta sono state date da qualcuno? 

PIERFERDINANDO CASINI 
Ho capito…immagino che il superiore le abbia viste eh, voglio sperare. 

GIOVANNA BOURSIER 
Lei dice non….



PIERFERDINANDO CASINI 
Eh, voglio sperare. 

GIOVANNA BOURSIER 
Di chi parliamo? 

PIERFERDINANDO CASINI 
E non lo so di chi parliamo. 

GIOVANNA BOURSIER 
Di chi parliamo? 

PIERFERDINANDO CASINI 
Parleremo del Ministro dell’Economia. 

MILENA GABANELLI – IN STUDIO 
Noi non siamo riusciti a parlare né con il potere politico né con i dirigenti per riportare la loro 
versione.Comunque  le  varie  mozioni  proposte  dai  vari  schieramenti  sono  state  approvate 
martedì  alla  Camera  e  dovrebbero  impegnare  il  Governo  a  rivedere  la  disciplina  della 
riscossione.  Recuperando quel che ti è dovuto – non dimentichiamo che siamo uno dei paesi 
europei che evade di più  senza però accanimento contro i più piccoli.


